



**XV МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ  
«ИННОВАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ  
ЧЕРЕЗ РЫНОК ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ  
СОБСТВЕННОСТИ»**

**Сборник докладов, документов и материалов**

**Москва-2024**

**Пятнадцатый международный Форум «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности».** Сборник докладов, документов и материалов // Под научной редакцией доктора юридических наук, профессора Лопатина В.Н. М., Электронное издание РНИИИС, 2024, 332 С.

Настоящий сборник подготовлен в Республиканском научно-исследовательском институте интеллектуальной собственности (РНИИИС), единственной в России и странах ЕАЭС и СНГ научной некоммерческой организации, специализирующейся на вопросах интеллектуальной собственности, учрежденной в 2005 году совместным решением Счетной Палаты РФ и ТПП России при участии РАН, которая с 2008 г. выступает в качестве основного спонсора и Дирекции Международного Форума.

Сборник содержит информацию о приветствиях в адрес участников Форума и его итогах, стенограммы пленарных и сессионных заседаний, основные положения ежегодного аналитического доклада РНИИИС «О состоянии правовой охраны, использования и защиты интеллектуальной собственности в странах ЕАЭС, СНГ и БРИКС в 2023 году», а также доклады и выступления участников Форума. В сборник включен итоговый документ - рекомендации Форума (на русском и английском языках), который был направлен во все международные организации (ВОИС, ВТО, ЮНЕСКО, ЕК ООН, ИСО) и межгосударственные объединения (ШОС, СНГ, ЕАЭС, Союзное государство), в высшие органы государственной власти и национальные академии наук всех стран ЕАЭС, СНГ и БРИКС, а также размещен на официальном сайте Дирекции и организаторов Форума.

В материалах нашли отражение актуальные проблемы теории и практики обеспечения технологического суверенитета и национальной конкурентоспособности в рамках формирования и развития нового центра миропорядка в многополярном мире «Большое Евразийское Партнерство», исследованы новые вызовы и риски интеллектуальной собственности, связанные с цифровизацией и искусственным интеллектом; содержатся рекомендации по развитию механизмов интеграции инновационного экономического развития в рамках ЕАЭС, СНГ и БРИКС, включая гармонизацию законодательства, развитие стандартизации, устранение препятствий в интересах развития рынка интеллектуальной собственности.

Издание предназначено для законодателей и правоприменителей в межгосударственных и национальных органах власти, науки и бизнеса, как теоретиков, так и практиков в области инноваций и интеллектуальной собственности. Оно будет интересно как правообладателям, так и широкому кругу читателей, поскольку без понимания процессов и норм их регулирования в сфере формирования и развития рынка интеллектуальной собственности, нельзя быть успешным и эффективным в современных условиях.

Программный комитет, Организационный комитет и Дирекция форума благодарят Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации за содействие в подготовке к изданию этого сборника.

УДК 330.34.014.2, 338.242.2, 342.5, 347, 351/354, 65.011.1 **ББК 65.05 + 67.404.3 + 72.5**

Подписано в печать: 01.09.2024г., формат 60x84 1/16 Усл. печ. л. 23,9 п.л.

**ISBN 978-5-6052494-0-5**

© Авторы, 2024

© Лопатин В.Н. - составитель сборника, научный редактор, 2024

© Поляков Б.Д. - макет и дизайн, 2024

© РНИИИС, 2024

**XV International forum «Innovation development through the market of intellectual property».** Documents and materials// Ed. by Vladimir N. Lopatin, Doctor of Law. Moscow, edition of RSRIIP, 2024, 332 pages.

The Collection is prepared in the Republican Scientific Research Institute of Intellectual Property (RSRIIP) - the only one in Russia and the EEC and CIS Countries scientific non-profit Organization for intellectual Property, established in 2005 by the joint Decision of the audit Chamber of the Russian Federation and the CCI of Russia with the participation of the RAS, which since 2008 acted as the Directorate of the International Forum.

The collection contains information on greetings addressed to the Forum participants and its results, transcripts of plenary and in-session meetings, the main provisions of the annual analytical report of the RNIIS «On the state of legal protection, use and protection of intellectual property in the EAEU, CIS and BRICS countries in 2023», as well as reports and speeches by Forum participants. The collection includes the final document - recommendations of the Forum (in Russian and English), which was sent to all international organizations (WIPO, WTO, UNESCO, UNEC, ISO) and interstate associations (SCO, CIS, EAEU, Union State), to the highest state authorities and national academies of sciences of all countries The EAEU, the CIS and the BRICS, as well as posted on the official website of the Directorate and the organizers of the Forum.

The materials reflect the current problems of the theory and practice of ensuring technological sovereignty and national competitiveness within the framework of the formation and development of a new center of world order in the multipolar world "Great Eurasian Partnership", new challenges and risks of intellectual property related to digitalization and artificial intelligence are explored; Recommendations are made on the development of mechanisms for the integration of innovative economic development within the framework of the EAEU, the CIS and the BRICS, including the harmonization of legislation, the development of standardization, and the removal of obstacles in the interests of the development of the intellectual property market.

The publication is intended for legislators and law enforcement officers in interstate and national authorities, science and business, both theorists and practitioners in the field of innovation and intellectual property. It will be of interest to both copyright holders and a wide range of readers, because without understanding the processes and norms of their regulation in the field of formation and development of the intellectual property market, it is impossible to be successful and effective in modern conditions.

The Program Committee, Organizing Committee and the Directorate of the Forum thank the Federation Council of the Federal Assembly of the Russian Federation for assistance in the preparation of this Collection.

**UDC 330.34.014.2, 338.242.2, 342.5, 347, 351/354, 65.011.1**

**BCF 65.05 + 67.404.3 + 72.5**

**ISBN 978-5-6052494-0-5**

© Authors, 2024

© V. N. Lopatin - compiler of the collection, scientific editor, 2024

© B. D. Polyakov - layout and design, 2024

© RSRIIP, 2024

## Содержание

### **1 Организационные документы XV Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности» .....**10

- 1.1 Приветствия организаторам и участникам Форума.....10
- 1.2 Информация об итогах Форума (на русском и английском языках)....17
- 1.3 Итоговый документ - рекомендации участников Форума (на русском и английском языках).....27
- 1.4 Цели, задачи и особенности Форума..... 104
- 1.5 Информация об организаторах и партнерах Форума.....105

### **2 Стенограммы заседаний XV Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности»**

- 2.1 Стенограмма торжественного открытия и пленарного заседания Форума «Евразийский рынок интеллектуальной собственности и технологический суверенитет в многополярном мире» .....117
- 2.2 Стенограмма заседания сессии №1 «Рынок интеллектуальной собственности и национальная конкурентоспособность в цифровой экономике: практики стран ЕАЭС и БРИКС».....129
- 2.3 Стенограмма вечернего пленарного заседания XV Международного форума. Подведение итогов.....147

### **3 Доклады и выступления на пленарном заседании XV Международного форума «Евразийский рынок интеллектуальной собственности и технологический суверенитет в многополярном мире»**

- Степашин С.В.* Исторические максимумы и суверенитет в многополярном мире .....161
- Еришова И.В.* О значении Форума для целей евразийской интеграции. .... 164
- Лопатин В.Н.* О состоянии правовой охраны, использования и защиты интеллектуальной собственности в ЕАЭС, СНГ и БРИКС в 2023 году .....166
- Шпаковский А.П.* Технологический суверенитет как базовая потребность белорусско-российской интеграции.....183
- Черняк В.Н.* Роль межгосударственной стандартизации в интеграционных процессах Большого Евразийского партнерства ..... 186
- Василевич Г.А.* Технологические императивы цифровизации как средство контроля деятельности органов представительной власти в рамках евразийской интеграции.....190
- Ивлиев Г.П.* Евразийская патентная система и развитие евразийского рынка интеллектуальной собственности.....193
- Нефидов П.П.* Финансовые технологии на пространстве СНГ как основа комплексного обеспечения национальной конкурентоспособности .....196
- Писаревский Е.Л.* Защита прав потребителей финансовых услуг в условиях цифровой среды.....199

<i>Мансуров Г.З.</i> Право интеллектуальной собственности в условиях цифровой трансформации.....	201
<i>Нурғалиев Д.К.</i> Монетизация интеллектуальной собственности университетов: проблемы и перспективы реализации.....	204
<i>Оморов Р.О.</i> Коммерческая тайна как объект интеллектуальной собственности в Кыргызской Республике.....	206
<i>Боровская М.А.</i> Развитие системы управления интеллектуальной собственностью в цифровой экономике: кадры, цифровые сервисы и стратегическое планирование.....	211
<i>Кишкембаев А.Б.</i> О некоторых вопросах правовой защиты интеллектуальной собственности в ЕАЭС.....	217

#### **4 Доклады и выступления на сессионных заседаниях XV Международного форума «Инновационное развитие через рынок интеллектуальной собственности»**

##### **4.1 Сессия №1. «Рынок интеллектуальной собственности и национальная конкурентоспособность в цифровой экономике: практики стран ЕАЭС и БРИКС» .....**

<i>Лопатин В.Н.</i> Проблемы формирования экономики интеллектуальной собственности .....	220
<i>Тодосийчук А.В.</i> Государственное регулирование рынка интеллектуальной собственности.....	224
<i>Иванус А.И.</i> О целях, задачах и проблемах создания Международной биржи интеллектуальной собственности.....	226
<i>Дорошков В.В.</i> Проблемы уголовно-правовой защиты интеллектуальной собственности в современных условиях.....	230
<i>Стариков П.В.</i> Система защиты интеллектуальной собственности БРИКС.....	234
<i>Инюшин В.В.</i> Проблемы спроса на стандарты рынка интеллектуальной собственности со стороны экономических агентов.....	237
<i>Чукарин А.В.</i> Искусственный интеллект в образовании: управление интеллектуальной собственностью в цифровой среде.....	243
<i>Пирихалава Х.В.</i> Интеллектуальная собственность и инвестиции в условиях развития цифровизации: актуальные тренды.....	247
<i>Пикунова А.А.</i> Обеспечение приоритета использования секретов производства на территории Российской Федерации .....	248
<i>Сперанский А.А., Фэн Шоучжун</i> Лидерство интеллекта – путь земной цивилизации и условие выживания в эпоху Антропоцена.....	250
<i>Князев Н.В.</i> Коммерциализация интеллектуальной собственности в сфере твердых коммунальных отходов: вызовы и перспективы.....	258

##### **4.2 Сессия №2. «Интеллектуальная собственность и технологический суверенитет: показатели эффективности НИОКР» (национальный, отраслевой и корпоративный уровни)»**

<i>Северин В.А.</i> Конфиденциальность сведений о НИОКР (ст.771 ГК РФ) как фактор обеспечения технологического суверенитета России.....	261
---	-----

<i>Попова Е.В.</i> Управление правами на результаты интеллектуальной деятельности военного, специального и двойного назначения.....	265
<b>4.3 Сессия №3 «Интеллектуальная собственность на финансовом рынке ЕАЭС (кредитный, фондовый, страховой)»</b>	
<i>Чайковская Л.А.</i> Финансовые показатели бизнеса и рост стоимости нематериальных активов .....	269
<i>Голобокова Г.М.</i> О проекте ГОСТ «Интеллектуальная собственность. Управление в кредитной организации».....	276
<b>4.4 Сессия №4 «Интеллектуальная собственность и правовая защита в ЕАЭС, СНГ и БРИКС»</b>	
<i>Диканова Т.А.</i> Проблемы защиты интеллектуальной собственности от недобросовестной конкуренции и контрафакта в Евразийском экономическом союзе.....	282
<i>Балакин В.В.</i> Российская культура соответствия. Значение комплаенс в области интеллектуальной собственности.....	291
<i>Радионов И.И.</i> Проблемы и практика правовой защиты свободы интеллектуального творчества.....	293
<i>Титов И.Е.</i> Параллельный импорт и проблемы исчерпания исключительных прав на товарные знаки.....	298
<i>Кунин Е.И.</i> Публично-правовое регулирование отношений в сфере правовой охраны и защиты интеллектуальной собственности в информационно-телекоммуникационных сетях.....	302
<b>4.5 Сессия №5 «Искусственный интеллект и кадры для рынка интеллектуальной собственности»</b>	
<i>Зенин И.А.</i> Ретроспективный подход к преподаванию права интеллектуальной собственности.....	306
<i>Игнатьева А.Ю.</i> Этические и правовые аспекты использования искусственного интеллекта ООН в борьбе с преступностью и защите интеллектуальной собственности: кадры.....	310
<b>4.6 Сессия №7 «Повышение потенциала интеллектуальной собственности как ресурс конкурентоспособности»</b>	
<i>Токоев А.Т.</i> Вопросы развития рынка интеллектуальной собственности и инноваций в Кыргызской Республике.....	313
<i>Бекташев К.Ж.</i> Развитие инновационной экосистемы Кыргызской Республики.....	316
<i>Терещенко О.И.</i> Основные направления Евразийской стратегии интеллектуальной собственности.....	318
<b>4.7 Сессия №12 «Трансфер передовых цифровых и производственных технологий: успешные кейсы и ключевые инструменты»</b>	
<i>Астанков К.С.</i> Механизмы повышения эффективности услуг университетских центров трансфера технологий .....	322
<i>Черкасова Е.М.</i> Опыт рационализаторской работы в военных образовательных организациях высшего образования Министерства обороны РФ.....	326

## Content

### **1 Organizational documents of the XV International Forum «Innovative Development through the Intellectual Property Market»**

1.1 Greetings to the organizers and participants of the Forum.....	10
1.2 Information about the results of the Forum (in Russian and English).....	17
1.3 Final document - recommendations of the Forum participants (in Russian and English).....	27
1.4 Goals, objectives and features of the Forum.....	104
1.5 Information about the organizers and sponsors of the Forum.....	105

### **2 Transcripts of the meetings of the XV International Forum «Innovative Development through the Intellectual Property Market»**

2.1 Transcript of the opening ceremony and the plenary session of the Forum «The Eurasian intellectual property market and technological sovereignty in a multipolar World».....	117
2.2 Transcript of Session No. 1 «The intellectual property market and national competitiveness in the digital economy: the practices of the EAEU and BRICS countries».....	129
2.3 Transcript of the evening plenary session of the XV International Forum. Summing up the results.....	147

### **3 Reports and speeches at the plenary session of the XV International Forum «The Eurasian intellectual property market and technological sovereignty in a multipolar World»**

<i>Stepashin S.V.</i> Historical maximums and sovereignty in a multipolar World.....	161
<i>Yershova I.V.</i> On the importance of the Forum for the purposes of Eurasian integration .....	164
<i>Lopatın V.N.</i> On the state of legal protection, use and protection of intellectual property in the EAEU, CIS and BRICS in 2023.....	166
<i>Shpakovsky A.P.</i> Technological sovereignty as a basic need of the Belarusian-Russian integration .....	183
<i>Chernyak V.N.</i> The role of interstate standardization in the integration processes of the Greater Eurasian Partnership .....	186
<i>Vasilevich G.A.</i> Technological imperatives of digitalization as a means of controlling the activities of representative authorities within the framework of Eurasian integration .....	190
<i>Ivliev G.P.</i> The Eurasian patent system and the development of the Eurasian intellectual property market.....	193
<i>Nefidov P.P.</i> Financial technologies in the CIS as a basis for comprehensive national competitiveness.....	196
<i>Pisarevskiy E.L.</i> Protection of the rights of consumers of financial services in a digital environment .....	199
<i>Mansurov G.Z.</i> Intellectual property law in the context of digital transformation.....	201

<i>Nurgaliev D.K.</i> Monetization of intellectual property of universities: problems and prospects of implementation .....	204
<i>Omorov R.O.</i> Commercial secret as an object of intellectual property in the Kyrgyz Republic .....	206
<i>Borovskaya M.A.</i> Development of the intellectual property management system in the digital economy: personnel, digital services and strategic planning .....	211
<i>Kishkembayev A.B.</i> On some issues of legal protection of intellectual property in the EAEU.....	217

#### **4 Reports and presentations at the sessions of the XV International Forum «Innovative Development through the Intellectual Property Market»**

##### **4.1 Session No. 1 «Intellectual Property Market and National competitiveness in the digital economy: Practices of the EAEU and BRICS countries»**

<i>Lopatin V.N.</i> Problems of formation of the economy of intellectual property.....	220
<i>Todosiychuk A.V.</i> State regulation of the intellectual property market.....	224
<i>Ivanus A.I.</i> On the goals, objectives and problems of creating an International Intellectual Property Exchange.....	226
<i>Doroshkov V.V.</i> Problems of criminal law protection of intellectual property in modern conditions .....	230
<i>Starikov P.V.</i> BRICS intellectual property protection system.....	234
<i>Inyushin V.V.</i> Problems of demand for intellectual property market standards from economic agents .....	237
<i>Chukarin A.V.</i> Artificial intelligence in education: intellectual property management in a digital environment .....	243
<i>Pirtskhalava H.V.</i> Intellectual property and investments in the context of digitalization development: current trends.....	247
<i>Pikunova A.A.</i> Ensuring the priority of using production secrets on the territory of the Russian Federation .....	248
<i>Speransky A.A., Feng Shouzhong</i> Intellectual leadership – the path of earthly civilization and a condition for survival in the Anthropocene epoch.....	250
<i>Knyazev N.V.</i> Commercialization of intellectual property in the field of municipal solid waste: challenges and prospects.....	258

##### **4.2 Session No. 2. «Intellectual Property and Technological Sovereignty: R&D performance indicators» (national, sectoral and corporate levels)**

<i>Severin V.A.</i> Confidentiality of information on R&D (Article 771 of the Civil Code of the Russian Federation) as a factor in ensuring Russia's technological sovereignty.....	261
<i>Popova E.V.</i> Management of intellectual property rights for military, special and dual-use purposes.....	265

##### **4.3. Session No. 3 «Intellectual Property in the EAEU financial market (credit, stock, insurance)»**

<i>Tchaikovsky L.A.</i> Financial indicators of business and the growth of the value of intangible assets .....	269
---	-----

<i>Golobokova G.M.</i> About the GOST project «Intellectual Property. Management in a credit institution».....	276
<b>4.4. Session No. 4 «Intellectual Property and Legal Protection in the EAEU, CIS and BRICS»</b>	
<i>Dikanova T.A.</i> Problems of intellectual property protection from unfair competition and counterfeiting in the Eurasian Economic Union .....	282
<i>Balakin V.V.</i> The Russian culture of conformity. The importance of compliance in the field of intellectual property .....	291
<i>Radionov I.I.</i> Problems and practice of legal protection of freedom of intellectual creativity .....	293
<i>Titov I.E.</i> Parallel import and problems of exhaustion of exclusive trademark rights .....	298
<i>Kunin E.I.</i> Public law regulation of relations in the field of legal protection and intellectual property protection in information and telecommunication networks.....	302
<b>4.5 Session No. 5 «Artificial intelligence and human resources for the intellectual property market»</b>	
<i>Zenin I.A.</i> A retrospective approach to teaching intellectual property law.....	306
<i>Ignatieva A.Y.</i> Ethical and legal aspects of the use of artificial intelligence of the United Nations in the fight against crime and protection of intellectual property: personnel.....	310
<b>4.6 Session No. 7 «Enhancing the potential of intellectual property as a competitive resource»</b>	
<i>Tokoev A.T.</i> Issues of intellectual property and innovation market development in the Kyrgyz Republic .....	313
<i>Bektashev K.J.</i> Development of the innovation ecosystem of the Kyrgyz Republic.....	316
<i>Tereshchenko O.I.</i> The main directions of the Eurasian Intellectual property strategy.....	318
<b>4.7 Session No. 12 «Transfer of advanced digital and production technologies: successful cases and key tools»</b>	
<i>Astankov K.S.</i> Mechanisms for improving the efficiency of university technology transfer centers .....	322
<i>Cherkasova E.M.</i> Experience of innovation work in military educational institutions of higher education of the Ministry of Defense of the Russian Federation.....	326